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前进的道路上挥洒汗水，奉献热血和才

智，深研院所取得的每项成绩，都让我

们内心充满成就感和幸福感，我经常在

院刊《清芬报》上赋诗，抒发自己的所

思所感，《南国紫荆亦芬芳》就是其中

之一。

根系清华，雨露阳光，
立足深圳，谱写华章。
莘莘学子，来自八方，
深研博学，为国争光。
清华精神，光大发扬，
为学为人，厚德自强。
创业创新，奋发向上，
紫荆盛开，南国飘香。

这首小诗被深圳大学的音乐老师谱

曲，作为院歌被深研院师生传唱。

最后，我要感谢清华大学领导对我的

信任，感谢清华相关院系对深研院的大力

支持，感谢深研院这个团结奉献的领导集

体，感谢在创建深研院过程中共同奋斗的

全体教师和工作人员。感谢深圳市的大力

支持，在院长卸任前我根据深研院科研用

房严重不足的现状，向深圳市提出再建设

10万平方米科研用房，需5亿建设经费的

申请。此报告获得深圳市全额批准，现在

能源环境、海洋科学、信息技术3座大楼

拔地而起并投入使用。

长江后浪推前浪，清华大学深圳研究

生院发展得越来越好，现在已更名为清华

大学深圳国际研究生院。新起点、新机

遇，我为仍在深研院继续拼搏的同志们送

上最美好的祝福！

粤海门幻想曲
○许安之（1965 届建筑）

1985年的一天，我在加拿大麦吉尔大

学收到在北京工作的老同学叶如棠的来

信。信中说：“浙江大学校长路甬祥要我

推荐一位建筑系主任，我推荐了你。”

20 世纪 90 年代初，许安之（左）和深圳

大学建筑系创系主任汪坦先生合影

信的最后还提到，他即将到城乡建设部工

作，不胜惶恐。后来我从《人民日报》海

外版得知，叶如棠被任命为城乡建设部

部长。

浙江大学是中国的名校，浙江又是我

的家乡，按理说我应该回浙江执教。但

是，此前不久，我已经答应了深圳大学党

委书记罗征启，他邀我回国后去深圳大学

工作。我想，既已答应不能失信。还有一

个原因，我曾看到深圳大学张维校长在香

港召开新闻发布会的报道，深圳大学实质

上是中国的一所实验性大学。清华是深圳

大学的主要援建学校，清华母校的情结也

起了作用。我很快给叶如棠回信，说明了
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原因，感谢他的好意。

那时人才流动尚未放开，调动工作很

难。我1986年8月回国，按照老罗信中建

议，经香港直接到深圳，先不回原单位。

后来学校和我本人都做了很大的努力，到

1988年初才办成调动。我终于在深圳大学

的校址——粤海门落户。

1988年的11月，乐民成学长（1955届

建筑）由于健康不佳，学校要我主持建筑

系和建筑设计院的工作。深大建筑系自

1983年建校时开始招生，第一位系主任是

创校校长张维邀请的汪坦教授，第二位系

主任是李承祚先生。实际上，罗征启学长

是清华建筑系1955届的，他的夫人梁鸿文

学长是1959届的，他们也是主要创建人。

我接手系和院工作时，由于还是初创

阶段，各方面的条件并不好。记得1988年

我的平均月收入是人民币670多元，个人

收入不高，系和院的经费也有限。但更迫

切需要解决的是人才问题。为了引进和培

养人才，我们花了不少精力。1989年初，

我系和院在《建筑学报》刊登招聘广告，

这可是《建筑学报》首次刊登招聘类广

告。结果收到160多份应聘材料，最后经

过系院联席会议审议，决定邀请三人来系

和院共同创业，其中结构专业是傅学怡，

清华土木系1968届校友，他后来成为“水

立方”的结构总设计师。建筑学专业是费

晓华，规划专业是陈一新，他们都是同济

大学的硕士，那时我国第一位建筑学博士

还没有出炉，现在他们都是深圳市很突出

的专业人才。由于当时人才制度的缺陷，

两位同济人在深大工作了三年也未能调入

深大，只好选择到深圳市发展。

在特区办学要具有改革开放的特色。

1989年后，虽然我国和我校刚经历了一次

很大的政治风波，我们仍坚持改革开放，

举办了一次全国性的学术会议，邀请国内

和香港的很多著名建筑师参会，使师生们

开阔了视野。

90年代初的一天，张维老校长来校，

校方让我去接待。我到了学校领导办公

处，见到了张老校长，他正在和校领导一

起谈论，我听到他说：“大学者，非谓有

大楼之谓也，有大师之谓也。”我深知老

校长此时此刻重提梅贻琦老校长名言的深

刻含义。从校领导办公室出来后，我陪同

张维老校长到附近的蛇口和华侨城等地参

观，并在华侨城一个二星级酒店的二楼窗

口边的餐桌上一起用了午餐，我向他汇报

了建筑系发展的近况及下一步的设想。用

餐处虽没有包厢，但很安静，窗口能看到

“锦绣中华”景区。我知道老校长有一位

比我低两届的学建筑的女儿，但不知道他

有位叫高晓松的外孙。2000年后的深圳大

学一次重大校庆，已是名人的高晓松捧着

他外公的胸像雕塑送到了深圳大学。此是

后话。

几年深大工作让我逐渐感悟到，深

2020 年 1 月，许安之夫妇（左 2、右 1）拜

访罗征启老校长（左 1）和梁鸿文老师（右 2）
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圳大学并不是我幻想中的“中国实验大

学”，实际上是深圳市的“市立”大学。

1991年，我觉得自己还是对做设计有兴

趣，就向学校打了辞职报告，但没有得到

批准。从那时起，我就开始关注可能接替

我的人选。我找到在北京市建筑设计院工

作的老同学马国馨，他本人认为可以考

虑，但熊明和吴德绳两任院长都不肯放。

后来谈过的还有项秉任、张永和（后

任耶鲁大学建筑系主任）等。他们由于种

种原因而未能来深大。倒是有位年轻的学

弟马清运，拿着清华李道增院士的推荐

信来“自投罗网”，他是清华建筑系1986

届毕业，在美国宾夕法尼亚州立大学深造

后在有名的KPF设计公司工作过，很有才

华。我觉得他锻炼几年后是接替我的合适

人选，就任命他为院长助理。工作了三年

后，由于他的家人不愿意来深圳，他就去

了上海。他后任美国南加州理工学院的建

筑学院院长。

1992年，深大建筑系和设计院遇到了

一次国际“建筑大赛”的机会。那时对外

经济贸易部在深圳地王大厦南还有一块10

万平方米的用地，准备建设一个与上海金

茂大厦相似的姐妹项目——中国深圳对外

贸易中心。我邀请美国SOM和我系我院共

同参加该建筑的设计投标，很快得到SOM

的响应，派来了两位设计师，一位是布莱

恩·李，当时38岁，是一位设计能力超群

的美籍华裔建筑师。我方也派出了多位设

计人员，其中结构专业有傅学怡，建筑有

龚惟民等，艾志刚还推荐了孟建民（非深

大员工）也参加了设计团队，由我对联合

设计团队总负责。双方设计人员付出了近

三个月的努力。

很快，评审结果揭晓，23位评委一致

选出深圳大学建筑设计院与美国SOM联

合设计的方案为中标方案。主塔楼高88

层，集办公楼、五星级酒店、会议展览、

商业等多功能的大型综合体，地上总建筑

面积40万平方米以上。《深圳特区报》头

版头条以“深圳再建全国最高楼”报道了

这一中标消息。不久，当时任外经贸部部

长的李岚清在深圳听取了我的设计汇报。

外经贸部派了一位总经理负责此项目。香

港李嘉诚愿投资50%，并邀请中方项目总

经理和我访问香港。

在方案联合设计期间，我曾将布莱

恩·李请到我的办公室，我说：“我想请

你来担任系主任并兼做设计工作，所以想

了解你的收入，看我们能否保证你在这里

工作，收入又不降低。”他说：“SOM

的规则是上级知道下级的收入，下级不能

知道上级的收入。和我一起来的助手也不

知道我的收入。”接着他告诉我，他目前

的年薪是8万多美元。我想，只要深圳外

贸中心的项目中标并落实，一定要请布莱

恩·李来任建筑系主任兼项目主设计师。

李嘉诚的长江实业集团和外经贸部属

下的中外运公司签了合作协议，各占50%

股份，他携其长子李泽钜等来深参加了签

字仪式和隆重的庆祝酒会。酒席前，我和

李嘉诚第二次见了面。签字仪式的新闻再

一次登上《深圳特区报》的头版头条，

本以为项目毫无悬念了。但是，虽然签订

了协定，李嘉诚一直没有下决心真正投入

资金。我对外经贸部的项目总经理说，你

们这块宝地虽然“名花有主”，但实际上

是“订婚不结婚”，或者是不急于“结

婚”。我们很无奈。

深大的设计组和长江实业公司指定的

香港一家交通研究所及刘荣广建筑师一
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起，断断续续花了一年多的时间，研究该

项目的周边及内部交通等问题。到1994

年，李嘉诚把该项目负责人陈悦明调到北

京负责“东方广场”的开发。陈悦明曾对

我说：“李先生对东方广场项目非常重

视，我每星期两次从北京飞回香港直接向

李先生汇报项目进展情况。”1995年，李

嘉诚将他的香港希尔顿酒店拆了，在原地

动工建起了香港最高楼——“长江集团中

心”。我知道，我的“幻想曲”的这一乐

章结束了。“中国深圳外贸中心”项目后

来由外经贸部转给了香港华润公司，后在

原地块建成了著名的“深圳华润万象城”。

1993年1月，中国建筑学会因多次申

办在北京举行国际建筑师大会没有成功，

为了扩大宣传和沟通，时任中国建筑学

会理事长的叶如棠邀请国际建筑师协会

（UIA）理事会在深圳开会。我派了几位

英语和设计都较好的建筑系学生协助做会

务工作。其中一位叫张之杨的同学后来还

进了哈佛大学设计学院深造。会议之后，

学会让我负责编写1999UIA北京大会的申

办书，我请平面设计师龙兆曙设计UIA大

会会标。

1993年7月，第18届世界建筑师大会

在芝加哥召开，主题是“设计可持续发展

的未来”。代表大会将投票决定1999年的

世界建筑师大会在哪个城市召开，程序和

申办奥运会一样，这次又有好几个城市和

我们北京争。我到得晚，但感觉会场气氛

有点紧张。学会秘书长张祖刚（1956届建

筑）看到我，要我赶紧给哈克尔（美国）

和哈克尼（英国）做做工作。我和这“两

哈”近年来已建立了些私人情谊。哈克尔

当时是国际建筑师协会的第一副主席；哈

克尼是国际建筑师协会的前任主席，虽然

已退下来但仍很活跃。我估计，他们两位

能影响的选票数会有近百张，整个代表大

会有选举权的选票一共200多张。我在会

场分别找到了他们，转达了中国建筑学会

的迫切希望，希望这次申办能取得成功，

还告诉他们申办书是我编写的，等等，两

位均表示了支持。

第二天下午投票。中午，韩国建筑师

学会还在设宴会，招待下午参加投票的代

表。下午第一轮投票未产生得票超过半数

的城市，第二轮北京就胜出了。中国建筑

学会申办成功，那一年，北京申办奥运没

有成功，国际建筑师1999年大会的申办成

功，也算是一个小安慰。

建筑系最重要的“产品”是学生。

1994年，香港实业家胡应湘赞助建深圳大

学学生活动中心。我将设计任务交给了毕

业班设计成绩突出的祝晓峰同学，他出色

地完成了设计，毕业后留在设计院，在黄

莘南老师的指导下完成施工图。1996年，

国际建筑师大会在巴塞罗那举行，我派他

去参加，是中国建筑学会代表团最年轻的

成员。后来他被哈佛大学设计学院录取，

成为第一位进哈佛深造的深大毕业生。

学科建设是办学的重点。20世纪90年

代中后期，深大建筑学学科被评为广东省

重点学科（B级）。按省高教厅的解释，

A级为国家重点学科，B级为国家重点学

科的培养对象，当时建筑学专业全国已有

百所以上大学办，但全国重点学科只有清

华和东南大学，所以B级重点学科已是新

建院校和专业的理想目标。

1996年，深圳大学推行“学院制”。

按照学校的计划，建筑系和土木工程系联

合成为学校第一个学院。主管深圳大学的

副市长武捷思约我谈话，时任市府副秘书
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长的江谭瑜也在座，谈了很长时间。我说

我已做了三届系主任和设计院院长了，还

是想搞设计工作，能否在全球招聘学院院

长？武副市长认为可以，但我这提议“远

水解不了近渴”，就这样，我开始了在深

大的第四个任期。

1998年，北京举行了又一次建筑“国

际大赛”——国家大剧院设计国际竞赛。

我带了我系我院的傅学怡、杨文焱、段敬

阳、曹卓等设计人员参加。我们的方案构

思较独特，具有现代建筑的形式及中国文

化的内涵。当时国内外共有40多个方案，

在天安门广场旁的中国历史博物馆向公众

展出，我们的方案受到了观众的喜爱，得

到了最多的选票。后来国内外共有9家设

计单位进入第二轮竞赛，深圳大学是国内

4家入围的设计单位之一。对于第二轮竞

赛，是重新构思还是在原方案上改进，这

是首先必须面临的选择。当时我认为既然

原方案受到大家的喜欢，就不要辜负了公

众，因此选择了在原方案上改进，并向评委们

汇报和回答了问题。后来怎么选中法国建

筑师的方案并实施的，过程就不清楚了。

1999年第20届世界建筑师大会在北京

召开。开幕式在人民大会堂举行，叶如棠

主持，李瑞环等讲话。那年的代表大会

上，鼓掌通过了中国建筑学会推荐我接

任国际建筑师协会职业实践工作委员会

（UIA PPC）联席主任一职，另一位主任

由美国建筑师学会推荐的人选担任。2005

年我因健康原因，推荐由清华大学的庄惟

敏教授接任。

90年代初，万科最早的地产项目——
深圳“威登别墅”找我院设计，可惜当时

没有抓住机遇。事隔多年后的1998年的某

一天，万科集团下属的策划公司——万创

公司总经理夏南和万科集团总经理姚牧民

来我院谈项目。我和他们一起去看了深圳

梅林关外的一片地，姚总说万科准备在这

里盖一座城，这就是深圳万科四季花城，

深大建筑设计院参与了从首期到第四期的

设计。1999年夏，万科希望我在世界建筑

师大会期间安排大会执行主席叶如棠和王

石会面。经联系在京见面后，叶如棠对王

石说：“许教授说你们在深圳要搞一个面

向普通人的住宅项目，我非常支持。”

2000年，为迎接新世纪的到来，我在

自己兼任社长的《世界建筑导报》上发表

了一篇题为《二十一世纪家园：沿轨道上

班和回家》的文章，提到我国大城市迫切

需要轨道交通，提到轨道交通站点要与居

住区紧密结合。那一年，万科邀我与王石

一起参加了在北京举行的“中城房网”成

立会议，实际上是一个房地产业联盟。王

石任首任轮值主席。会议期间，我向王石

建议，可否由多家有实力的房地产商联合

起来包建一条轨道线做试验，将城市轨道

交通建设和居住区开发有机结合起来。

那次会议决定推动“新住宅运动”，

后来在深圳富临酒店又开了一次预备会。

会上王石提议我起草“新住宅运动宣

言”，我没敢接此任务，我觉得从现代建

筑发展的历史来看，这个提法不是很确

切。但我还是积极参加了万科组织的在上

海举行的“新住宅运动”会议，并在会上

做了推动轨道交通及其社区建设紧密结合

的发言。

2004年，我和两位中青年建筑师成立

了建筑设计事务所，“半身下海”，人生

新体验，后因健康原因退出。2005年，我

的最后一名研究生从深大毕业，至此，正式

结束了我长达19年的“粤海门幻想曲”。                                             


